
ВЫСОКО ЗАЛЕЗ
Барнаулец Дмитрий Гребенников на дебютном этапе 

Кубка мира по ледолазанию занял шестое место.
Второй этап Кубка мира по ледолазанию проходил 8-10 

января в Пекине. На этих соревнованиях в составе сборной 
России дебютировал барнаульский спортсмен Дмитрий Гре-
бенников (первый этап в США он пропустил).

В дисциплине «трудность» Гребенников стал восьмым в 
квалификации, а в финале сумел подняться на две строчки 
и в итоговом протоколе занял шестое место. Победу на ки-
тайском этапе Кубка мира одержал лидер российской сбор-
ной – Николай Кузовлев из Тюмени, серебро завоевал пред-
ставитель Южной Кореи Парк Хи Ен, бронзу – Янник Глет-
хард из Швейцарии.

В этом месяце пройдут еще три этапа Кубка мира: в Юж-
ной Корее (14-15 января), Швейцарии (20-21 января) и за-
ключительный – в Италии (28-29 января). Главный старт 
сезона – чемпионат мира по ледолазанию – состоится 4-5 
февраля во Франции.

ЛАДЬЯ 
С БИЙСКИМИ ПАРУСАМИ

Шахматисты Бийского лицея-интерната выиграли 
краевой финальный турнир среди команд общеобра-
зовательных школ на призы клуба «Белая ладья».

Соревнования проходили 5-8 декабря в Барнауле. Вто-
рое место заняла команда барнаульской гимназии № 42, 
третье – барнаульской гимназии № 123. В очном поединке 
гимназисты 42-й у бийчан выиграли, но благодаря ровному 
выступлению в остальных поединках ребята из наукограда 
не только ликвидировали отставание, но и вышли вперед. 
Всего в финале играли 8 команд.  

Бийские школьники едут на всероссийский финал. Это 
их первая победа над барнаульцами за несколько послед-
них лет.

СТУК КЛЮШЕК, ЛЯЗГ КОНЬКОВ
Состоялся первый отборочный турнир краевой сель-

ской олимпиады по хоккею.
Зональные соревнования прошли 7-8 января в Камне-на-

Оби. Единственную путевку в финал завоевала команда хо-
зяев. Второе место заняла сборная Хабарского района, тре-
тьими стали крутихинские хоккеисты.

Напомним, финальные соревнования XXXII зимней 
олимпиады сельских спортсменов Алтайского края пройдут 
16-19 февраля в Завьялово. В турнирной таблице после за-
вершения зональных соревнований по трем видам – ры-
боловному спорту, зимнему футболу и шахматам – лиди-
руют шипуновцы и благовещенцы (по 290 очков), за ними 
идут спортсмены Ребрихинского (260), Павловского (230), 
Тальменского, Поспелихинского и Усть-Пристанского (по 
220) районов.

ПОКОРИЛИ «ЭЛЬБРУС»
«АлтайБаскет» начал второй круг с выездных побед. 

В Черкесске 7 и 8 января команда Михаила Терехова 
превзошла местный «Эльбрус» – 82:71, 89:83.

В первой встрече на протяжении трех четвертей на пар-
кете шла равная борьба, а в четвертом периоде «Алтай-
Баскет» создал комфортный отрыв и удержал его до фи-
нальной сирены. Сразу три игрока барнаульской команды 
оформили дабл-дабл – Евгений Моисеев, Александр Клю-
ев и Святослав Макушкин. Хорошо вписался в игру коман-
ды новичок Дмитрий Приходько, перешедший в «АлтайБа-
скет» из «Уфимца». В дебютном матче он набрал 15 очков 
и сделал 5 результативных передач.

Во втором матче хозяева выдали мощное начало. В пер-
вой четверти барнаульцы отпустили соперника на 10 очков 
(18:28), но быстро исправили ситуацию и к большому пе-
рерыву были уже впереди (49:47). В третьей четверти «Ал-
тайБаскет» упрочил свое преимущество, а в заключитель-
ном отрезке удержал его – 89:83. Разрыв в счете мог быть 
и больше, но алтайские баскетболисты в концовке не ре-
ализовали несколько штрафных бросков. Стоит отметить 
очередной дабл-дабл Святослава Макушкина (17 очков, 13 
подборов).

Виталий ДВОРЯНКИН, Виталий УЛАНОВ.
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Организаторы пробега – 
местная ДЮСШ и администра-
ция Алтайского района – про-
резали лыжню под классиче-
ский ход в урочище Сосновка: 
25 километров в одну сторону и 
столько же – в другую. Как рас-
сказал главный распорядитель 
марафона Константин Тырыш-
кин, трассу для первого Алтай-
ского лыжного марафона нача-
ли готовить еще летом, а по-
следние три недели она практи-
чески ежедневно укатывалась 
ратраком. На пути следования 
лыжников через горные ручей-
ки и речушки построили больше 
20 мостов!

Это первый марафон в Ал-
тайском крае в новом лыжном 
сезоне. Всего будет три: 5 мар-
та пройдет Белокурихинский, а 
в конце марта – начале апреля 
– Тягунский. 

В селе Алтайском на старт 
вышло около 400 лыжников 
(официально зарегистрирова-
лись 326), из них 35 спортсме-
нов – 26 мужчин и 9 женщин. 
Если у спортсменов на фини-
ше дистанции маячил прилич-
ный призовой фонд – 110 ты-
сяч рублей, то остальные при-
ехали чисто за удовольствием. 
Единственным материальным 
бонусом для лыжников, прео-
долевших 50 или 25 км, – были 
1000-рублевые сертификаты от 
главного спонсора марафона 
– торговой компании «Мария-

Ра». Их выдавали по два в руки 
тем, кто выдержал полтинник, и 
по одному, кто одолел половин-
ку. В общей сложности разда-
ли больше, чем на полмиллио-
на рублей.   

Моя первая же собеседница 
– Ольга Коновалова, как выяс-
нилось, приехала из Новосибир-
ска. С рюкзачком, без лыжного 
комбинезона, она была боль-
ше похожа на туристку. Но за-
явилась в спортивную группу. 
Да, подумалось, тяжеловато ей 
будет конкурировать с Ольгой 
Сементиной (Кузюковой) и Ма-
риной Зятьковой – нашими ал-
тайскими лыжницами, еще не-
сколько лет назад привлекавши-
мися в сборную России. Ольга 
Кузюкова, если помните, в 2014 
году выступала на Олимпийских 
играх в Сочи. Но новосибирская 
девушка, приехавшая в Алтай-
ское по приглашению подруги, 
оказалась не из робкого десят-
ка. Не просто захотела пройти 
всю дистанцию, но и проверить 
себя на результат. 

Марина Овчинникова, наце-
лившаяся на 25 км, приехала из 
соседней Старобелокурихи. Она 
просто любит лыжи. Еще в шко-
ле обожала  кататься. Приехала 
не одна – в компании с 14-лет-
ним школьником Макаром Плот-
никовым, который из той же де-
ревни. Парень тоже заявился на 
25 км. В своих силах оба были 
уверены. На «Трассе здоровья», 

открывшейся в Алтайском год 
назад, они оказались не впер-
вые. В прошлом году на закры-
тии сезона легко осилили все ее 
25 километров. 

Вообще, местных, алтай-
ских, на лыжне оказалось пруд 
пруди. Оля Ломакина, узнав 
о марафоне по телефонному 
звонку от мамы, даже из Горно-
Алтайска приехала – там она 
работает тренером по плава-
нию. Ну а тем, у кого «Трасса 
здоровья» под боком, сам бог 
велел… Сергей Филонов, на-
пример, по 25 километров хо-
дит два раза в неделю. В этом 
году Сергею Григорьевичу стук-
нет 60, но лыжами он увлекся 
только 13 лет назад. Да так по-
нравилось! Сейчас и не мыслит 
себя без них, участвовал уже в 
нескольких марафонах. Вот бы 
Александр Ракшин, директор 
«Марии-Ра», порадовался его 
истории, он ведь всех хочет по-
ставить на лыжи. Кстати, Алек-
сандр Федорович тоже из Ал-
тайского района. 

Я не уверен, что в каком-ли-
бо другом районе лыжный ма-
рафон вызовет такой спортив-
ный энтузиазм у местных жите-
лей. Кажется, любовь к лыжам 
у них в крови. Да и как не по-
любить лыжные прогулки, когда 
кругом такая красота и такой чи-
стейший воздух! Кажется, он сам 
вливается тебе в легкие, и ты не 
чувствуешь никакой усталости.  

Если с утра было еще слег-
ка морозно, то через час по-
сле старта стало вполне ком-
фортно. Снежок – и довольно 
густой – пошел после фини-
ша первых спортсменов, ухо-
дивших на 50 км. Призы на по-
следней 500-метровке мара-
фонской дистанции разыгра-
ли братья Гуляевы и гонщик из 
Якутии – Александр Филиппов. 

Тренер и отец алтайских лыж-
ников Юрий Гуляев был на сто 
процентов уверен, что если де-
ло дойдет до финишных раз-
борок, то победу одержит стар-
ший из сыновей – Иван, извест-
ный как мастер спринтерских 
гонок. Но как рассказал сам 
спортсмен, у него еще киломе-
тров за восемь до финиша на-
чало сводить мышцы пресса, а 
на последних метрах боль ста-
ла просто нестерпимой. В ито-
ге выиграл Александр, пром-
чавший дистанцию за 2 часа 17 
минут и 54 секунды. Второе ме-
сто занял отставший на секунду 
Александр Филиппов.

Если у мужчин борьба за 
первенство получилась жест-
кой, то у женщин марафон 
уверенно выиграла Ольга Се-
ментина. Половину дистанции 
она прошла в компании с Ма-
риной Зятьковой, но затем ото-
рвалась. Кстати, для Марины, 
известной успехами в соревно-
ваниях коньковым ходом, это 
был первый 50-километровый 
забег классическим стилем. 
Третьей на марафонской дис-
танции финишировала Анаста-
сия Щерба из Якутии. Лыжни-
ки из этой северной республи-
ки находятся в Горном Алтае 
на сборах на Семинском пере-
вале и с удовольствием приня-
ли участие в соревнованиях.

Хозяева всех принимали 
радушно. На финише угощали 
пельменями, шурпой и гречкой 
с мясом от полевых кухонь, в 
стартовом городке устроили 
концерт. 

Алтайский марафон стал 
главным мероприятием прохо-
дившего в районе Дня спорта 
и здоровья.

Виталий ДВОРЯНКИН.
Фото автора.

ÑÏÎÐÒ È ÇÄÎÐÎÂÜÅ!
В селе Алтайском 8 января прошел 50-километровый 

лыжный марафон
Старт назначили на 10 утра, поэтому большую часть пути 

до райцентра участники марафона из Барнаула и других от-
даленных мест проделали по темноте. В лобовое стекло ав-
томашин хлестал снег, и не видно было ни зги. Как же все об-
радовались, когда увидели, что на лыжно-биатлонном ком-
плексе «Алтайский», откуда предстояло стартовать, за ночь 
не выпало ни снежинки. Если на равнине бушевала метель, 
то в горах спала сама тишина. Еще в сумерках лыжники на-
чали получать номера и жетоны участников. Когда пришло 
время стартовать, первые шеренги марафонцев составили 
спортсмены, дальше пошли любители.

Сезон 2016/2017. Чемпионат России. Суперлига
Третий дивизион. Мужчины

М Команда И В П Р/М О
1 «Уралмаш» (Екатеринбург) 16 13 3 1214-1061 29
2 «Уфимец» (Уфа) 16 9 7 1288-1185 25
3 «Арсенал» (Тула) 14 10 4 1054-1019 24
4 «АлтайБаскет» (Барнал) 16 8 8 1270-1162 24
5 «Динамо-МГТУ» (Майкоп) 14 9 5 1110-1064 23
6 «Русичи» (Курск) 14 5 9 1145-1255 19
7 «Эльбрус» (Черкесск) 16 3 13 1175-1386 19
8 «Нефтехимик» (Тобольск) 14 3 11 995-1119 17
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РЕЖИМ ВСЕГДА НА ПОЛЬЗУ 
В Барнауле состоялись легкоатлетические соревнова-

ния «Рождественский Кубок Алтайского училища олимпий-
ского резерва».

В традиционном турнире, который проходил 6 января в мане-
же Алтайского государственного технического университета, уча-
ствовали многие ведущие легкоатлеты края – юниоры, взрослые 
и ветераны. Всего соревнования собрали более 250 участников. 

У женщин забег на 1500 м выиграла Галина Виноградова – 
чемпионка России и Европы 2016 года по спортивному ориенти-
рованию. Она уже начала подготовку к новому сезону: чемпио-
нат России состоится в мае, а летом пройдет чемпионат мира.

– Я традиционно участвую в «Рождественском Кубке 
АУОР», да и вообще стараюсь не пропускать легкоатлетические 
соревнования, которые проводятся в манеже. Поддерживаю 
форму, – говорит Галина Виноградова. – Спортивный режим на-
ша семья соблюдала и в новогоднюю ночь: поужинали в шесть 
часов вечера, встретили 2017 год и легли спать.

Победителями «Рождественского Кубка АУОР» стали также 
Полина Миллер и Павел Верещагин в беге на 60 м, Юлия Кон-
драшкина и Евгений Пронских в беге на 300 м, Татьяна Дорохо-
ва и Владислав Рассказов в беге на 600 м, Галина Виноградо-
ва и Евгений Кунц в беге на 1500 м, Виктория Погребняк и Евге-
ний Пронских в беге на 60 м с барьерами, Анастасия Вакарина 
и Владимир Однодворцев в прыжках в длину, Валентина Улья-
нова и Глеб Наумов в прыжках в высоту. 

Награждение провел директор Алтайского училища олимпий-
ского резерва Евгений Трубников.

В НОВЫЙ ГОД – 
ПОД БОЙ МЯЧЕЙ

В барнаульском спорткомплексе «Обь» в седьмой раз 
разыграли «Кубок Алтая» по баскетболу. В соревновани-
ях, проходивших 3-6 января, участвовали юноши и девуш-
ки 2004-2005 годов рождения.

Девичьи состязания собрали 8 команд, юношеские – 10. По-
мимо алтайских баскетболистов в турнире участвовали предста-
вители Томской, Новосибирской областей и гости из Киргизии.

В юношеском финале встретились две барнаульские 
команды – ДЮСШ «Победа» и СДЮШОР «АлтайБаскет». 
«Победа» выиграла 35:20. Третье место досталось баскетбо-
листам ДЮСШ Камня-на-Оби, которые в поединке за брон-
зу обыграли рубцовских сверстников из ЦСП «Юбилейный» 
– 34:19.

У девушек первое место заняла команда ШБК «Феникс» 
из Томска, обыгравшая в матче за первое место рубцовскую 
команду СДЮШОР «АлтайБаскет» – 37:24. Барнаульская ко-
манда СДЮШОР «АлтайБаскет» взяла верх в игре за третье 
место над киргизским «Эдельвейсом» – 32:28.

ВЕСОМЫЕ УЛОВЫ
В Егорьевском районе прошли открытые краевые рей-

тинговые соревнования по ловле на мормышку со льда.
Они собрали 7 января рыболовов на озере Горькое-Пере-

шеечное. В состязаниях участвовало более 50 спортсменов. 
Ловился в основном окунь. В личном зачете первое место вы-
играл кандидат в мастера спорта Дмитрий Савченко. В обо-
их турах, длившихся по 2,5 часа, он занял в своих зонах ло-
ва вторые места. Общая сумма мест – 4. Вес улова – 7 кило-
граммов 144 грамма. Второе место у Л.Сакса (сумма мест – 
5), третье – у Николая Дяденко (сумма мест – 6).

Именно Николай Дяденко поймал в этот день больше всех 
рыбы. В общей сложности почти 10 килограммов (9607 грам-
мов). Команда «Сибирь» в составе Андрея Барышникова, Ни-
колая Дяденко и Дмитрия Савченко 

РАКЕТКА МАЛАЯ – 
ЭМОЦИИ БОЛЬШИЕ

В селе Косиха состоялось первенство Алтайского края 
по настольному теннису среди детско-юношеских спор-
тшкол.

Соревнования проводились в период зимних каникул 
в рамках XXXVII краевой спартакиады спортивных школ. 
В турнире участвовали юноши и девушки 2002-2004 годов 
рождения. Награды разыгрывались в личном и командном 
первенстве.

Среди юношей победу одержали теннисисты барнаульской 
ДЮСШ-5. В финале они нанесли поражение своим землякам 
– сборной ДЮСШ-11 «АКЦеНТ». Бронзу завоевали спортсме-
ны из Благовещенского района.

В турнире девушек успех праздновали хозяйки соревнова-
ний – команда Косихинского района. Второе место у Шелабо-
лихинского района, третье – у Целинного района.

В личном первенстве победителем среди юношей стал вос-
питанник барнаульской ДЮСШ-5 Максим Елисеев, серебро 
у его одноклубника Максима Звягина, бронзу взял Николай 
Штерцер из Благовещенки. Среди девушек первой стала Вар-
вара Кутькова из Шелаболихи, на втором месте Дарья Компа-
неец из Косихи, на третьем – еще одна шелаболихинская тен-
нисистка Дарья Коваленко.

В общекомандном зачете первой стала команда ДЮСШ-5. 
Команды Шелаболихи и Косихи заняли второе и третье ме-
сто соответственно.

Виталий ДВОРЯНКИН, Виталий УЛАНОВ.

НОВОСТИ

Сезон 2016/2017. Чемпионат России по волейболу 
среди мужских команд. Высшая лига «А»

М Команда И В П Р/П О
1 «Ярославич» (Ярославль) 22 16 6 58-32 49
2 «Прикамье» (Пермь) 22 15 7 51-35 41
3 МГТУ (Москва) 22 15 7 50-32 40
4 «Университет» (Барнаул) 22 14 8 50-36 42
5 «Дагестан» (Махачкала) 22 13 9 49-36 42
6 «Торпедо» (Челябинск) 22 13 9 48-40 39
7 «Локомотив-Изумруд» (Екатеринбург) 22 11 11 41-38 34
8 «Академия-Казань» (Казань) 22 11 11 42-46 30
9 «Спортакадемия-ВРЗ» (Стерлитамак) 22 8 14 38-50 27

10 «Трансгаз-Ставрополь» (Георгиевск) 22 6 16 33-54 20
11 «Кристалл» (Воронеж) 22 6 16 28-53 20
12 «Грозный» (Грозный) 22 4 18 22-58 12

Половина чемпионата в 
мужской высшей лиге «А» 
позади. Без сомнения, от-
крытием турнира на этом 

отрезке стал барнаульский 
«Университет», который 

играет в зрелищный волей-
бол и добивается впечатля-
ющих результатов, имея ед-
ва ли не самый скромный 

бюджет в лиге.

Внутренний 
ресурс

И все же на площадку выхо-
дят играть не бюджеты, а лю-
ди. Именно в них сила «Уни-
верситета». Безусловно, клю-
чевая фигура – Иван Филип-
пович Воронков, много лет со-
вмещающий посты главно-
го тренера и директора клу-
ба. Как волейбольный специ-
алист он себя давно зареко-
мендовал с самой лучшей сто-
роны. В мае Иван Филиппо-
вич разменял пятый десяток, и 
по общению с ним, по блеску 
в его глазах заметно, что вто-
рой заход в вышку «А» пробу-
дил в нем небывалый азарт. 
Журналистам после игр бы-
вает не так-то просто поймать 
коуча «Универа», чтобы взять 
комментарии: то у него беседа 
со спонсорами клуба, то нужно 
решать неотложные организа-
ционные вопросы. Всеми эти-
ми хлопотными делами Иван 
Филиппович занимается с ви-
димым удовольствием и едва 
уловимой улыбкой.

В игровую систему Ворон-
кова волейболисты, как прави-
ло, вписываются быстро и без 
проблем. С алтайскими парня-
ми все понято – их пестуют с 
юных лет, постепенно подпу-
ская к основному составу. Луч-
шие потом становятся лиде-
рами на площадке. Но ведь и 
приезжие ребята, к которым 
нужен несколько иной подход, 
показывают в «Университете» 
свои лучшие качества, клуб 
ведет практически безупреч-
ную трансферную политику. 
Перед сезоном команду по-
полнили два доигровщика: из 
Ярославля пришел Иван Вале-
ев, из Челябинска – Иван Мол-
чанов. Судя по отзывам мест-
ных болельщиков, эти игроки 
не отличались стабильностью 
и расстались с ними без осо-
бых сожалений. Но как они за-
играли в Барнауле! Без Вале-
ева и Молчанова, на которых 
выпадает сумасшедший объ-
ем черновой работы, трудно 
представить нынешний «Уни-
верситет».

Барнаульскую команду во-
обще отличает превосход-
ный игровой баланс. Все ли-
нии без явных слабых мест. 
Нет, конечно, провальчики 
бывают, но они носят неси-
стемный характер. Благода-
ря усилению скамейки запас-
ных у Ивана Воронкова поя-
вилось больше возможностей 
для маневра: на каждую по-
зицию (пожалуй, кроме либе-
ро) есть равноценная заме-
на. В то же время это страхов-
ка от травм. Несчастье, к со-
жалению, уже постигло пасу-
ющего Игоря Косяка, который 
неудачно приземлился на но-
гу после прыжка. Уже в январе 
он должен вернуться в общую 
группу, но в его отсутствие 
команда не сбавила оборотов 
с оставшимся в строю Чеслав-
сом Свентицкисом. Отряд не 
заметил потери бойца. Да, это 
звучит несколько грубо и даже 
цинично по отношению к трав-
мированному игроку, но по-
настоящему сильная коман-
да не должна зависеть лишь 
от одного исполнителя.

В связи с травмой Игоря 
Косяка хочется отметить еще 
два момента. Во-первых, по-
новому раскрылся Чеславс 
Свентицкис. Видимо, ему пси-
хологически комфортнее, ког-
да он на своей позиции «един-
ственный и неповторимый», 
когда нет страха допустить 
ошибку, потому что сразу же 
может последовать замена. 
Такое положение Чеса раскре-
постило. Во-вторых, подстра-
ховка у Свентицкиса все же 
есть. Пока восстанавливает-
ся Игорь Косяк, роль дублера 
исполняет Игорь Костяников – 
многолетний капитан «Универ-
ситета», который после три-
умфа в высшей лиге «Б» при-
нял решение завершить карье-
ру и вошел в тренерский штаб 
команды. Эпизодически он уже 
выходил на площадку в госте-
вых матчах с Казанью и Стер-
литамаком. Эта ситуация лиш-
ний раз доказывает, что вну-
тренние ресурсы «Универси-
тета» огромны. Можно вспом-
нить, как несколько лет назад 
перед финальными этапами в 
высшей лиге «Б» «студентов» 
усилили Андрей Корнаушен-
ко и Антон Колбунов. А сколь-
ко пользы команде и радости 
болельщикам приносит 37-лет-
ний центральный блокирую-
щий Константин Порошин, ко-
торый решил возобновить ка-
рьеру и помочь родной коман-
де в лиге «А»! 

Дерзкая лошадка
В начале сезона пресс-

службы команд, представ-
ляя «Университет» в каче-
стве соперника, часто употре-
бляли формулировку: «дебю-
тант высшей лиги «А». Ниче-
го обидного в этом нет, но все 
же здесь есть фактическая 
ошибка. Разве можно забыть 
настоящий дебют «Универси-
тет» в вышке «А»? В сезоне – 
2003/2004 команда сходу заня-
ла пятое место! И после этого 
еще пять лет провела в под-
элитном дивизионе российско-
го волейбола. Видимо, за годы 
прозябания «Универа» в лиге 
«Б» некоторые соперники мог-
ли позабыть о существовании 
такой самобытной команды.

Если же сильно не приди-
раться, то формулировка «де-
бютант высшей лиги «А» скры-
вает несколько смыслов. Во-
первых, это значит, что коман-
да только что добилась повы-
шения в классе. Во-вторых, 
это передает и отношение. 
Для кого-то «дебютант» явля-
ется темной лошадкой. То есть 
ожидается встреча с неизвест-
ным противником.

Любопытно, как менялись 
формулировки по ходу перво-
го круга. «Университет» выдал 
ударное начало и в пятом ту-
ре играл в гостях с «Яросла-
вичем» – главным фаворитом 
чемпионата. Так вот, ярослав-
цы разглядели в «Универе» 
«дерзкого новичка». Очевид-
но, во втором круге барнауль-
цы закрепятся в обществен-
ном сознании в новом стату-
се – одного из лидеров выс-
шей лиги «А» или крепкого се-
редняка.

Только 
спокойствие!
Текущее четвертое место 

«Университета» – большой 
успех. А если взять набран-
ные очки, то алтайская коман-
да и вовсе вторая! Но с этого 
сезона в российском волейбо-
ле ввели новую систему вы-
явления сильнейшего: выше 
тот, у кого больше побед, а на-
бранные очки – второй по важ-
ности показатель.

Первый круг «студенты» 
провели мощно, но не так 
уж и ровно. На своей пло-
щадке «Универ» допустил 
две осечки с «Прикамьем» 
(1:3, 1:3), а на выезде – со 
«Спортакадемией-ВРЗ» (0:3, 
2:3).

– Думаю, мы находим-
ся на своем месте, – говорит 
главный тренер «Универси-
тет» Иван Воронков. – В пер-
вом круге мы посмотрели все 
команды, считаю, мы силь-
нее второй шестерки. А в пер-
вой шестерке команды равны. 
По игре выделяются «Яросла-
вич» и МГТУ, также могу отме-
тить «Прикамье» и «Торпе-
до». Во второй части чемпи-
оната нам надо стабилизиро-
вать подачу, немножко разо-
браться с блоком.

Избежать спадов, судя по 
результатам, не удается ни 
одной команде. «Универси-
тет» допустил пробуксовку в 
предновогоднем выезде по 
маршруту Казань – Стерли-
тамак, откуда привез всего 4 
очка из 12 возможных. Одна-
ко уже в следующих домаш-
них матчах – 7 и 8 января про-
тив екатеринбургского «Локо-
мотива-Изумруда» – «студен-
ты» снова были в полном по-
рядке. Чего не скажешь о со-
пернике. Без основного свя-
зующего Алексей Бабешина – 
мастера спорта международ-
ного класса, который несколь-
ко сезонов был вторым пасу-
ющим в казанском «Зените» – 
уральцы сыграли очень слабо, 
не показав ни спортивной зло-

сти, ни самолюбия. На все не-
удачи гости реагировали без 
особых эмоций. Порой возни-
кало дежавю: казалось, буд-
то «Университет» снова игра-
ет в лиге «Б», а его соперник 
обречен на поражение еще 
до выхода на площадку. При 
всем при этом не стоит ума-
лять заслуг алтайских «сту-
дентов». Они действительно 
играли классно. Отличные се-
рии подач выдавал Иван Ва-
леев, под сеткой практически 
наглухо все перекрывали бло-
кирующие Константин Поро-
шин и Алексей Сычев, с высо-
ким процентом завершал ата-
ки диагональный Сергей Бра-
гин, пасующий Чеславс Свен-
тицкис не только успешно вы-
полнял свои прямые обязан-
ности, но также был хорош на 
блоке и подстраховке. Игра 
легко давалась волейболи-
стам «Университета», кото-
рые дважды победили со сче-
том 3:0 и на мажорной ноте 
завершили первый круг.

– Екатеринбург не показал 
свою игру, может быть, со-
перники устали с дороги. Что 
касается нашей команды, то 
мы успели хорошо отдохнуть, 
нас распустили на пару дней 
накануне Нового года. Не-
которые иногородние игро-
ки встретили праздник с се-
мьями, я, например, съездил 
домой. А со 2 января возоб-
новились тренировки, – рас-
сказывает доигровщик Иван 
Молчанов. – Команда сыгры-
вается, действуем уже гораз-
до лучше, чем в начале се-
зона. Больше половины мат-
чей сыграли очень хорошо, 
хотя был спад в самом конце 
года. Нам надо еще порабо-
тать над подачей и приемом. 
Положение «Университета» в 
турнирной таблице для меня 
не является сюрпризом. Мои 
ожидания оправдываются. 
Я знал, куда и на что иду, и в 
итоге это получил.

«Университет» баланси-
рует на границе зоны плей-
офф. Напомним, победитель 
чемпионата получит прямую 
путевку в Суперлигу, а вто-
рая и третья команды сыгра-
ют в переходном турнире с 
двумя аутсайдерами элитно-
го дивизиона. В алтайском 
клубе, учитывая его скром-
ные финансовые возможно-
сти, трезво смотрят на ситу-
ацию и просто наслаждаются 
моментом. Второй круг стар-
тует без перерыва: уже 14 и 
15 января «Университет» до-
ма сыграет с «Дагестаном».

Виталий УЛАНОВ.
Фото автора.

ÍÀ ÑÂÎÅÌ ÌÅÑÒÅ
Волейболисты «Университета» завершили первый круг 

в лидирующей четверке
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Одного кармана 
мало

– Елена Александровна, 
скажите, какие планы на 
постройку в Барнауле хок-
кейного дворца спорта на 
проспекте Сибирском? 

– Ситуация со строитель-
ством крытого хоккейного 
катка непростая, но не без-
надежная. Общая стоимость 
его возведения составляет 
500,3 млн рублей. В настоя-
щий момент на объекте вы-
полнены земляные и фунда-
ментные работы, монтаж ме-
таллических каркасов и пе-
рекрытий на общую сумму 
178,3 млн рублей. Сейчас 
просчитываются различные 
варианты продолжения стро-
ительства. Как только будет 
принято решение по источ-
никам финансирования, мы 
оперативно сообщим плано-
вые сроки строительства.

– Почему в программе 
«Развитие футбола в Ал-
тайском крае на 2014-2020 
годы» планы по занятию 
барнаульским «Динамо» 
первого места отнесены аж 
к 2019-2020 годам? Это свя-
зано с недостаточной мате-
риальной базой или с не-
совершенной организаци-
онной формой клуба, ко-
торый принадлежит «цен-
тральной» структуре? 

– К сожалению, в совре-
менном профессиональном 
спорте часто наблюдается 
прямая зависимость резуль-
татов от размеров спонсор-
ской и иной финансовой под-
держки клуба. В случае побе-
ды ПФК «Динамо-Барнаул» в 
зоне «Восток» второго диви-
зиона чемпионата России и 
выхода в ФНЛ клуб будет не-
сти дополнительную финан-
совую нагрузку, к которой он 
не готов. Поэтому переход в 
ФНЛ для «Динамо» станет 
возможным только при усло-
вии появления генерально-
го спонсора, готового инве-
стировать в клуб. Если это 
произойдет ранее 2019-2020 
годов, то все алтайские бо-
лельщики будут очень рады.

– Какие по размеру бюд-
жеты у профессиональных 
команд Алтая планируется 
утвердить на 2017 год?

– Бюджеты профессио-
нальных команд Алтайско-
го края на следующий год ут-
верждены в объемах финан-
сирования 2016 года. Ни боль-
ше, ни меньше. Для увеличе-
ния бюджетов клубов руково-
дителям команд необходимо 
серьезно подойти к перегово-
рам с потенциальными спон-
сорами и партнерами. Мы го-
товы помочь в этой работе.

– Вы в курсе, что бо-
лельщики клубов (ФК «Ди-
намо», ХК «Алтай» и БК 
«АлтайБаскет») думают о 
политике краевых властей 
в отношении профессио-
нального спорта? Нет же-
лания узнать? По поводу 
футбола: как думаете, не 
пора ли сменить господина 
Сигарева? По хоккею: ког-
да, наконец, построят но-
вый ЛДС? И по баскетболу: 
у нас каждый год будет та-
кая непонятная ситуация? 
Будет у нас клуб «АлтайБа-
скет» или нет? В этом году 
спустились в Суперлигу-3. 
И из-за проблем с финан-
сами команда комплекто-
валась по принципу «бра-
ли тех, кто остался». И тол-
ком к сезону не подготови-
лись. Поэтому сейчас не-
убедительные результаты. 

– Не стоит говорить от 
имени всех болельщиков 
профессиональных команд. 
Надеюсь, большинство лю-
бителей спорта понимает, 
что не будь поддержки про-
фессионального спорта ад-
министрацией края, за игрой 
некоторых из наших команд 
мы вообще не смогли бы 
сейчас наблюдать. Посмо-
трите, как в стране умень-
шается год от года в сорев-
нованиях различного ран-
га число профессиональных 
коллективов: то команда од-
ного региона снимется с пер-
венства, то другого. У нас 
же, несмотря на экономиче-
ские особенности, краевые 
власти профинансировали 
в минувшем году професси-
ональные коллективы в пол-
ном объеме и в срок. Более 
того, один из заместителей 
губернатора лично занимал-
ся поиском спонсоров для 
«АлтайБаскета» и «Универ-
ситета». И только благода-
ря этому названные коман-
ды сегодня на плаву. «Уни-
верситет» даже называют 
открытием сезона в высшей 
лиге «А»: весь первый круг 
он входит в число сильней-
ших команд лиги. На 2017 
год мы оставили бюджетное 
финансирование профес-
сиональных команд на уров-
не 2016-го. Вместе с тем, 
считаю, что они должны 
иметь в основе своей все-
таки небюджетное финанси-
рование.

– Когда, наконец, будут 
повышать бюджеты про-
фессиональных команд 
Алтайского края? Те сум-
мы, которые им выделя-
ют, – это бюджеты выжива-
ния. Они давно вызывают 
шок у коллег из других ре-
гионов. Только не ссылай-
тесь, пожалуйста, на сло-
ва В.В. Путина. Он говорил 
про «ярмарку тщеславия 
спонсоров» – госкорпора-
ций. Но деньги госкорпора-
ций и регионального бюд-
жета – это немного разные 
вещи. Наши клубы немно-
го просят из краевого бюд-
жета, однако и этого не по-
лучают. Не хотите тратить 
деньги из краевого бюдже-
та, выстройте систему ра-
боты со спонсорами – как 
это делают в других тер-
риториях. Далеко за при-
мерами ходить не надо: 
Новосибирская и Кемеров-
ская области. Почему одна 
наша очень крупная торго-
вая сеть выступала спон-
сором команды другого ре-
гиона, а на свою у нее нет 
средств?

– А почему я не должна 
ссылаться на слова наше-
го президента? Его поруче-
ния мы должны выполнять в 
первую очередь. Но его сло-
ва не значат, что профессио-
нальный спорт сегодня дол-
жен умереть. Смотрите пре-
дыдущий ответ.

Что касается одной торго-
вой сети, которая выступила 
спонсором команды друго-
го региона, по нашим сведе-
ниям, у этой сети были свои 
бизнес-интересы в том реги-
оне. На мой взгляд, вложе-
ния в спорт – не худший ва-
риант для достижения це-
лей. Знаю, что в Алтайском 
крае приоритетом этой сети 
является массовый спорт, ко-
торый поддерживается на су-
губо добровольной основе, в 
силу мировоззрения руково-
дителя. Считаю, это достой-
но уважения.

Не намереваюсь, 
а делаю

– Есть такая поговорка: 
«Двум богам не служат». 
Еще говорят, что на двух 
стульях усидеть невозмож-
но. Опять же, пословицу 
про двух зайцев вы навер-
няка тоже слышали. Как 
вы намереваетесь искать 
баланс в распределении 
внимания между спортом 
и молодежной политикой 
(а таковой симбиоз пред-
ставляется абсолютно не-
жизнеспособным по опре-
делению), будучи сами 
функционером вообще из 
системы образования? Не 
смущает ли вас тот факт, 
что при любом раскладе 
(в свете вышеприведенных 
пословиц и поговорок) од-
но из двух будет неизбежно 
обделено вниманием? 

– Есть еще одна народ-
ная мудрость: «ЕСЛИ ХО-
ЧЕШЬ ПОТЕРПЕТЬ НЕУДА-
ЧУ – ПОСТАРАЙСЯ ПОНРА-
ВИТЬСЯ ВСЕМ». Понимаю, 
что назначение человека 
«не из системы» не по нра-
ву многим. Госслужащие – 
не функционеры (уж в спор-
те и «молодежке» точно!), а 
в первую очередь организа-
торы. Что касается меня – 
я на протяжении последних 
двадцати с хвостиком лет 
занимаюсь одной работой 
– социальным управлени-
ем. Десять лет в сфере мо-
лодежной политики, до этого 
11 лет в сфере образования. 
И кандидатскую защищала 
по управленческим вопро-
сам. Почему не нашлось спе-
циалиста из спорта – вопрос 
не ко мне, а к тем, кто дол-
жен был готовить скамейку 
запасных для государствен-
ной службы в спортотрасли. 
С другой стороны, свежая го-
лова – это стандартный при-
ем менеджмента, который 
применяется как в коммер-
ческих компаниях, так и на 
госслужбе, вплоть до феде-
рального уровня управле-
ния. Иногда организации ну-
жен человек, который не бу-
дет связан с коллегами от-
ношениями одногруппников 
или партнеров по рингу. Кро-
ме того, я пришла не с пусты-
ми руками, опыт управленче-
ской работы в двух других об-
ластях (особенно в молодеж-
ной политике) помогает мне 
сегодня оперативнее ориен-
тироваться в хитросплетени-
ях спортивного менеджмен-

та. К тому же со спортом мы 
всегда работали рука об ру-
ку и до объединения.

Для меня вопрос прио-
ритетов не стоит: все опре-
делено в названии управле-
ния. На свое психолого-педа-
гогическое образование мне 
грешно обижаться, пока все 
спортшколы края – учрежде-
ния дополнительного ОБРА-
ЗОВАНИЯ, а одни из самых 
острых проблем в спорте, как 
и везде, психологические.

У меня не было време-
ни на раскачку, поэтому я не 
«собираюсь», а уже полгода 
работаю. Понимаю, что ре-
альные ощутимые результа-
ты, которые можно «потро-
гать», придут через 2-3 года. 
Моими предшественниками 
сделано очень много, нам 
сейчас важно не просто со-
хранить, а приумножить до-
стижения в сфере физиче-
ской культуры и спорта.

Спасибо 
спонсорам за это 

– Скажите, пожалуй-
ста, почему в управлении 
не работают по привлече-
нию спонсоров в детский 
спорт? Вся нагрузка по 
экипировке, проезду на со-
ревнования и проживанию 
на соревнованиях лежит 
на родителях юных спор-
тсменов, а это не всем по 
карману. 

– Управление активно ра-
ботает по привлечению спон-
соров в детский спорт. «Но-
вэкс», «Алтайкокс», «Вотэто-
дом», «Мегафон», «Жилищ-
ная инициатива», «Алтай-
витамины», ВТБ, Сбербанк, 
«Кока-Кола», «Мария-Ра», 
«МРСК Сибири» – «Алтай-
энерго», «Бочкари»... Этот 
список организаций-мецена-
тов детского спорта можно 
продолжать и продолжать. 
Большое спасибо их нерав-
нодушным руководителям!

При этом должна заме-
тить, что в управлении вы-
строена стройная система 
финансирования. Есть ряд 
мероприятий, которые полу-
чают обязательную бюджет-
ную поддержку, они включе-
ны в календарный план спор-
тивных мероприятий Алтай-
ского края – это первенства 
страны по различным воз-
растам, важнейшие турни-
ры. Словом, те соревнова-
ния, участие в которых для 
юных спортсменов обяза-
тельно. А жалобы чаще всего 

связаны с отказом бюджет-
ного финансирования турни-
ров, которые второстепенны. 
Ехать на них или нет, роди-
тели должны решать с тре-
нерами. Чаще всего это ини-
циатива последних. Многие 
из таких турниров почему-
то проходят в теплое вре-
мя и на берегу моря… Ко-
нечно, вовсе без родитель-
ской помощи в наше вре-
мя бюджетной спортшколе 
обойтись трудно. Но повто-
рюсь: все главные соревно-
вания, как правило, закрыва-
ются бюджетными средства-
ми. Не остаются в стороне от 
детского спорта и муниципа-
литеты.

Подставкам – 
красный свет, 
олимпиадам – 

зеленый 
– Надо что-то делать с 

зональными соревновани-
ями сельских олимпиад, в 
том числе с подставками. 
Районные команды за столь 
короткий срок попробуйте, 
соберите, в бюджетах нет 
денег (проживание, пита-
ние, автобусы). Играть на-
до «кустами», хоть на лет-
ней, хоть на зимней олим-
пиадах. Для этого федера-
ции по видам спорта (хок-
кей, футбол, волейбол, ба-
скетбол и др.) должны про-
водить свои соревнования 
для районов круглогодич-
но и лучших по итогам се-
зона допускать до финала 
олимпиады. Да и при скуд-
ности бюджета целесо-
образней проводить одну 
олимпиаду.

– Давайте начнем с под-
ставок. Проблема старая, 
мы пытаемся это зло иско-
ренить. Приведу дословно 
внесенные недавно поправ-
ки в Положение о сельских 
олимпиадах. Итак: «Допуска-
ются к соревнованиям спор-
тсмены, постоянно прожива-
ющие на территории Алтай-
ского края, имеющие посто-
янную регистрацию, посто-
янное место работы на тер-
ритории района, а также яв-
ляющиеся воспитанниками 
данного района, но поме-
нявшими место жительства. 
Спортсмены, не являющие-
ся воспитанниками района 
и фактически проживающие 
за его пределами, но пропи-
санные в районе для усиле-
ния команд по видам спорта, 
не допускаются для участия 
в олимпиаде сельских спор-
тсменов Алтайского края за 
данный район. Спортсмен, 
участвующий в олимпиа-
де городов Алтайского края, 
не имеет права участвовать 
в сельской олимпиаде. Уча-
щиеся сельской ДЮСШ, име-
ющие прописку в городе, до-
пускаются к участию в сорев-
нованиях сельской олимпиа-
ды с предоставлением в ман-
датную комиссию копии при-
каза о зачислении в ДЮСШ 
по состоянию на 1 сентября, 
а также копии страниц жур-
нала учета групп, заверен-
ные директором ДЮСШ». 
От себя скажу, что в борьбе 
за чистоту сельского спорта 
мы крайне нуждаемся в под-
держке самих спортсменов и 
спортивных руководителей 
муниципалитетов.

Теперь перейдем даль-
ше. Вы говорите о кустовых 
соревнованиях, но отбороч-
ные зональные соревнова-
ния олимпиады фактически 

таковыми и являются. Кро-
ме этого, есть чемпионаты и 
первенства края по ряду ви-
дов спорта, которые прово-
дятся по территориальному 
признаку без дальних выез-
дов – команды многих муни-
ципалитетов в них участвуют. 
А деньги в районе на доброе 
дело всегда найдутся, глав-
ное, чтобы спортивная обще-
ственность была активна.

Наконец, вы предлагаете 
проводить сельскую олимпи-
аду только раз в год. Как я 
понимаю, зимнюю или лет-
нюю. Но это будет шагом 
назад. Ведь под олимпиады 
мы еще готовим и спортив-
ную инфраструктуру. В 2017 
году нам выделили из крае-
вого бюджета дополнитель-
но на эти цели более двух 
миллионов рублей. Плюс 
привлекаем федеральные 
средства  из  программы 
«Устойчивое развитие сель-
ских территорий». Они по-
ступают на счета муниципа-
литетов, принимающих фи-
нал летней олимпиады, за 
год до события.

Поводы для 
радости были 
– Прочитала в газете 

«Алтайский спорт» ваше 
новогоднее поздравление. 
Там есть слова о том, что 
все хорошее, что сегодня 
есть, – это плоды общей 
работы, которые надо бе-
речь и развивать. Что в 
работе управления и вооб-
ще в краевом спорте вас в 
2016 году порадовало?

– В спорте это, безуслов-
но, олимпийская медаль бий-
ского стрелка Сергея Камен-
ского. Не сломались после 
недопуска в Рио наши пара-
лимпийцы и чемпион мира в 
барьерном беге Сергей Шу-
бенков. Они и дальше наме-
рены соревноваться и доби-
ваться самых высоких ре-
зультатов. И это тоже, на мой 
взгляд, победа! Поразил гре-
бец Андрей Крайтор, добив-
шийся поездки на Олимпиа-
ду вопреки всем невзгодам 
благодаря своему стально-
му характеру. Очень рада за 
возвращение в высшую ли-
гу «А» волейбольной коман-
ды «Университет» и за яркое 
выступление наших юных 
спортсменов на междуна-
родных играх «Дети Азии». 
В сборной России по фут-
болу вновь появился воспи-
танник алтайского футбола – 
Александр Ерохин.

Несмотря на сложности 
– а их было безумно мно-
го, – мы ввели в строй базу 
ДЮСШ имени Константина 
Костенко по гребному спор-
ту, в Яровом прошла рекон-
струкция стадиона «Химик». 
Очень важно, что в Барнау-
ле появились крупные част-
ные спортивные объекты – 
ледовый дворец спорта «Ди-
намо» и футбольный манеж 
«Темп», который будет скоро 
торжественно открыт.

Не подвела управление 
и «молодежка». Например, 
Международный молодеж-
ный управленческий форум 
«Алтай. Точки Роста» при-
знан лучшим проектом в Рос-
сии в области событийного 
туризма. 

Подготовили 
Виталий ДВОРЯНКИН, 
Андрей НЕДОБИТКОВ.

Полная версия на сайте 
www.altaisport.ru

ÑËÎÆÍÎ, ÍÎ ÌÎÆÍÎ!
На вопросы читателей «АС» ответила начальник краевого управления спорта и молодежной политики 

Елена Лебедева



4 АЛТАЙСКИЙ СПОРТ № 1 (780) 12 января 2017 г.

ФИЗКУЛЬТ-УРА!

Если вы живете в Барна-
уле, то разговор о здоровом 
образе жизни может с вами 
начать кондуктор в трамвае 
№ 7 в понедельник пример-
но в 8 часов утра. 

«Вот я не понимаю, зачем 
вы ни свет ни заря с этими 
лыжами-палками едете, на 
пенсии спать надо», – поли-
цейским тоном заявляет му-
жичок-кондуктор в оранже-
вом жилете и, морща лоб, 
обилечивает заскочившую в 
вагон компанию лыжников – 
трех бабуль и дедушку в ша-
почке с помпоном. Дед вро-
де как собирается ответить, 
но одна из спутниц его тор-
мозит: «Тсс! Делай вид, что 
у тебя слуховой аппарат не 
работает!». И тут неожидан-
но за лыжников вступает-
ся дама в норковой шубке: 
«А вам что, завидно? – пи-
лит она взглядом кондукто-
ра. – Люди, может, здоровый 
образ жизни ведут!». Кондук-
тор фыркает и отворачивает-
ся к окну: «Все тут хотят по 
200 лет жить, ну-ну…»

Беседа оживила утрен-
ний  трамвай  (не  считая 
тех, кто намертво прилип к 
смартфонам). По взглядам 
читались «за» и «против»: 
вот эта парочка сонных сту-
дентов явно на стороне кон-
дуктора, они не могут по-
нять, в чем радость стоять 
в обнимку с лыжами в этой 
холодной «консервной бан-
ке». А например, женщина 
средних лет рассматрива-
ла лыжников с особым пе-
реживанием, словно дума-
ла: «Надо же, какие молод-
цы, как бы своих родителей 
приучить о здоровье ду-
мать, в их возрасте так важ-
но заботиться о себе…». 

Сами же лыжники о чем-то 
весело ворковали, через пару 
остановок к ним прибавилась 
еще одна компания с палка-
ми, а потом еще. Кондуктор 
ехидно заметил: «Размножа-
ются!». Но тут же себя одер-
нул: «Мне бы кто подарил 
лыжи, я бы, может, тоже бе-
гать начал». Дедушка-лыж-
ник в шапке с помпоном на 
этот раз не удержался: «Ста-
ренькие лыжи можно и само-
му купить, а вот здоровье-то 
не продается…». Кондуктор 
сдался и закивал головой: 
«Ну да, ну да…»

Заставить человека за-
ниматься своим здоровьем 
невозможно. Но даже в наш 
электронный век живое сло-
во может послужить моти-
вацией. Порой это горькое 
слово врача: «С вашим диа-
гнозом вы не проживете, ес-
ли не будете…». Или неж-
ное слово любимого чело-
века: «А давай вместе пое-
дем на лыжах…». 

На каждую букву алфа-
вита захотелось найти сло-
во, которое расскажет об 
уникальной барнаульской 
«Трассе здоровья». 

Адреналин 
Даже если вы последний 

раз примеряли лыжи 10-20-
30-40 и больше лет назад, 
пройдя по лыжне малый круг 
– 5 км, – вы ощутите неве-
роятную радость, а если ос-
мелитесь съехать с горки, то 
почувствуете такой выброс 
адреналина! В прошлом го-
ду на открытии лыжни мы 
познакомились с 42-летней 
Ольгой Носовой. Она бук-
вально прыгала от радости. 
Нам она рассказала: «Я по 
профессии бухгалтер, рабо-
таю в офисе, последний раз 
ходила на лыжах в средней 
школе. На «Динамо» поеха-
ла за компанию с друзьями, 
без особого энтузиазма, но 
стоило пройти метров сто, я 
почувствовала невероятное 
чувство: это когда ты сколь-
зишь, а за спиной словно 
вырастают крылья. Чтобы 
решиться съехать с первой 
горки (на первом километре), 
мне понадобилось минут де-
сять. Кругом дети маленькие 
сигают, а мне страшно. Ког-
да все-таки поехала, сердце 
так колотилось! Но зато та-
кой кайф, такой адреналин!  

Братство 
«Трассу здоровья» по-

стоянные посетители назы-
вают братством. Здесь мно-
гие чувствуют особую энер-
гетику, которая сближает. На 
лыжне с вами запросто мо-
гут поздороваться, кивнуть, 
улыбнуться совершенно не-
знакомые люди. Николай Со-
ловьев, барнаульский масса-
жист, рассказывает: 

– В армии я служил в ВДВ, 
и мы там так много зимой на 
лыжах ходили, что я после 
службы друзьям сказал: «На 
всю жизнь накатался! Ес-
ли увидите меня на лыжах 
– значит, мир перевернул-
ся!». И вот прошло больше 
двадцати лет, на юбилей на-
шей свадьбы жена подарила 
мне лыжи, так сказать, мягко 
намекнула, что спортивную 
форму я подрастерял. Отсту-
пать было некуда. Первый 
круг в десять километров я 
прошел, спотыкаясь, падая, 
ругая жену, но уже на фини-
ше подступило такое чувство 
гордости за себя – ну смог 
же! И я уже три года регуляр-
но посещаю трассу три раза 
в неделю. Когда десять кило-
метров пробегаю, когда пят-
надцать. И действительно, 
мой мир перевернулся! Из-
менилось отношение к себе, 
к жизни. Лыжня легко при-
нимает в свои ряды. В пер-
вый же день со мной начали 
здороваться совершенно не-
знакомые люди, и я поймал 
какое-то настроение, почув-
ствовал, что приобщаюсь к 
чему-то хорошему. Здесь, на 
лыжной базе, можно увидеть 
такие эпизоды: на парков-
ке останавливается дорогой 

джип и какая-нибудь убитая 
«Лада», и водители начина-
ют задушевную беседу о том, 
кто сколько хочет пробежать, 
какой сегодня снег и прочее. 
Большинство не обращает 
внимания на бренды, мар-
ки, деньги, должности… Лю-
ди просто расслабляются, 
идут на лыжах и дышат, ды-
шат полной грудью! А какие 
здесь удивительные бабушки 
и дедушки, да в них столько 
задора – самому стареть не 
страшно! 

Ветераны 
«На «Трассе здоровья» 

разливают не чай, а элик-
сир молодости», – подшучи-
вают сами над собой пенси-
онеры. И действительно, по-
веришь в эликсир, когда тебя 
вдруг обгоняет лыжник, а на 
финише ты узнаешь что это 
90-летний фронтовик Петр 
Яковлевич Тимченко. Петр 
Яковлевич любит пошутить, 
есть у него такая коронная 
фраза: «Я по лесу убегаю 
от инфаркта!». На финише 
Петр Яковлевич рассказыва-
ет мне свою историю:

– На фронте я получил ра-
нение, одна нога короче дру-
гой, но это не мешает зани-
маться спортом. Я стал на 
лыжах ходить, как ушел на 
пенсию, и с тех пор каждую 
зиму прихожу в лес за здо-
ровьем! Рядом с молоде-
жью чувствуешь себя лучше, 
здесь жизнью пахнет! 

Еще один из ветеранов 
трассы – 81-летний препода-
ватель Алтайского государ-
ственного технического уни-
верситета Михаил Кондра-
тенко, кандидат физико–ма-
тематических наук.

Михаил Борисович дели-
катно замечает: 

– Между прочим, я на 
лыжне не самый возрастной 
товарищ, есть те, кто постар-

ше и посещают «Трассу здо-
ровья» чаще меня. Я-то все-
го три раза в неделю...

Интересно, что на лыжне 
Михаил Борисович встретил 
своего однофамильца – Ген-
надия Борисовича Кондра-
тенко. Тому, кстати, 89 лет, 
и он тоже в отличной спор-
тивной форме. А вот кого до-
цент кафедры физики редко 
видит на лыжах, так это сво-
их студентов. Нам он расска-
зывает: 

– Вот вроде зазываешь 
их, а нет – ленятся. Говорят 
мне, мол, на трассе надо по-
теть, а нам нравятся горные 
лыжи. А потом выясняется, 
что и на горных-то раз в год 
были… Как молодежь приу-
чить, это вопрос сложный, я 
думаю, здесь не наш пример 
нужен, а родителей. Вот у 
меня друг в Финляндии был, 
там просто в семьях культ 
лыж: есть свободная минут-
ка – всей семьей на лыжню. 
Вот и нам бы так надо своих 
детей приучать, ведь главное 
– лыжня-то хорошая есть. 

Валентина Буняева, из-
вестная на Алтае альпинист-
ка, тоже, можно сказать, ве-
теран лыжни, сказала мне 
однажды фразу: 

– На лыжне пожилым лю-
дям рады, молодежь тебе 
улыбнется, знакомых встре-
тишь – они тебе обрадуют-
ся, девочки в чайной напиток 
подадут, для многих пенсио-
неров это так важно – про-
сто почувствовать себя нуж-
ным, ощутить, что тебя рады 
видеть. От этого тоже силы 
прибавляются. Я вот каждый 
раз еду на трассу с хорошим 
настроением, как на встречу 
с родными людьми. 

Градус 
По рассказам постоянных 

лыжников, самым суровым 
на «Трассе здоровья» был 

сезон 2010-2011 года. Не-
сколько недель стояли мо-
розные дни, кататься было 
просто невозможно. Хотя и в 
мороз под тридцать на лыж-
не есть люди. Укутанных в 
шарфы здесь ласково назы-
вают «снежный человек». 

«Динамо» 
Старт «Лыжни здоровья» 

– от лыжной базы «Динамо». 
Это стратегический расчет – 
до базы легко добраться на 
любом виде транспорта, хоть 
на своем автомобиле, хоть 
на трамвае или автобусе. 

«Елки-палки!»
Самое частое восклица-

ние на лыжне среди тех, кто 
упал или поскользнулся. 

Жить! 
На лыжню приходят с раз-

ными целями. Кто-то здесь 
просто отдыхает, кто-то хо-
чет похудеть, кто-то мечта-
ет сбросить чек и выиграть в 
конкурсе компании «Марии-
Ра» квартиру или машину. 
А есть люди, для которых 
пробежать круг – это дока-
зать самому себе что, ты 
в форме, вопреки самым 
страшным диагнозам. Один 
из постоянных посетите-
лей лыжни – мой знакомый, 
уже много лет он борется 
со страшной болезнью. Ему 
много раз говорили врачи: 
«Тебе остался год». После 
такого можно потерять лю-
бое желание что-то делать, а 
он берет себя в руки и зани-
мается спортом – летом это 
бег, зимой – лыжи. И вновь в 
нем откуда-то берется сила. 
И ты, глядя на это, начина-
ешь верить в какую-то неве-
роятную спортивную магию. 

Зеленецкий
Известный барнаульский 

морж, председатель клуба 
любителей зимнего плава-
ния «Белые медведи» Алек-
сандр Зеленецкий – посто-
янный участник забегов на 
«Трассе здоровья». В любую 
стужу Зеленецкий предпочи-
тает кататься с голым тор-
сом. Бывало, он на финише 
даже обливался холодной 
водой и растирался снегом. 

Зеленецкий рассказывает: 
– На трассе мерзнут толь-

ко ленивые. Когда ты раз-
гоняешься, шевелишь бы-
стрее руками-ногами, то те-
бе жарко! Голый торс – это 
не стриптиз, а доказатель-
ство, что мы, сибиряки, мо-
розов не боимся! 

Испытание 
71-летнего Алексея Лав-

рентьевича Рюхова можно 
по праву считать рекордсме-
ном лыжни, он, сам того не 
желая, бродил по «Трас-
се здоровья» почти 24 часа! 
А все потому, что он заблу-
дился. Однако не стал па-
никовать и свои «лыжные 
сутки» теперь вспоминает с 
юмором. 

Алексей Лаврентьевич 
приехал в Барнаул в гости 

к внукам из другого города, 
но наслышан был про чудес-
ную лыжню. Пошел на трас-
су не с базы «Динамо», а от 
поселка Южного, гулял-гу-
лял и заблудился. Днем его 
не расстраивало, что лыжня 
не заканчивается, уж боль-
но хорошая погода – солн-
це, кататься одно удоволь-
ствие. Но вот спустился ве-
чер, а затем и ночь – а вы-
ход с лыжни он так и не на-
шел. Чтобы не замерзнуть, 
всю ночь упорно двигался. 
На «Лыжне здоровья» его и 
обнаружили только к полуд-
ню следующего дня. Увидев 
спасателей, Алексей Лаврен-
тьевич очень обрадовался. 
Отметим, мужчина чувство-
вал себя хорошо, ему даже 
не потребовалась медицин-
ская помощь. 

Йоги
На «Трассе здоровья» мы 

встретились с барнаульским 
йогом Виталием Михайло-
вичем Гусельников. Он к то-
му же спортсмен-альпинист. 
Виталий Михайлович совету-
ет: если гор рядом нет, гар-
монию и душевное равно-
весие поможет найти лес, и 
лучше по этому лесу катить-
ся на лыжах. Можно даже 
представлять, что ты – пти-
ца и летишь к своей мечте. 
Йог смеется: 

– А если без лирики, то 
к лыжам меня приучил мой 
внук Ваня. Когда ему испол-
нилось три года, мы купи-
ли ему маленькие лыжи, он 
с радостью шлепал в них по 
трассе, а я бегал, его ловил. 
А на следующий год купил и 
себе лыжи, внучка было уже 
не догнать. Вот так вместе 
каждую неделю устраиваем 
поход на «Трассу здоровья» 
уже третий год подряд. Ва-
не уже шесть лет, он, считай, 
полжизни на лыжне! 

Круг 
Самый  большой  круг 

«Трассы здоровья» – 25 км. 
Коньковым ходом лыжни-
ки эту дистанцию проходят 
в среднем за полтора часа. 
Классическим ходом может 
уйти и три часа. 

Любовь 
На лыжне нередко проис-

ходят романтические встре-
чи. В 2014 году я писала про 
семейную пару – Ольгу и Се-
мена Воробьевых, они уви-
дели друг друга впервые на 
лыжне, начали общаться и 
поженились. Ольга смеется: 

– Он очень красиво ухажи-
вал, однажды под курткой ро-
зочку спрятал и на пятом ки-
лометре мне ее вручил. Бы-
ло очень романтично!.. 

 
«Мария-Ра»

Социальный проект «Лыж-
ня здоровья» придумала и 
уже одиннадцатый год реали-
зует компания «Мария-Ра». 

Наталья ТЕПЛЯКОВА.

Полная версия на сайте 
www.altaisport.ru

«ÒÐÀÑÑÀ ÇÄÎÐÎÂÜß»:
ÌÀÐØÐÓÒ ÍÎÂÈ×ÊÀ ÎÒ «À» ÄÎ «ß» 

В конце минувшего года на электронной площадке 
«Алтайского спорта» был организован краевой конкурс 
компании «Марии-Ра» на лучший материал о здоровом 
образе жизни. Его победительницей стала журналист 
газеты «Алтайская правда» Наталья Теплякова. Сегод-
ня мы частично публикуем ее работу. Вторую половину 
найдете на нашем сайте.
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